



Quels sont les partis qui composent le gouvernement israélien d'extrême droite ?

Le gouvernement de coalition d'Israël, élu en novembre 2022 et investi le 29 Décembre 2022, est composé de six partis, souvent décrits comme des partis de droite, ou d'extrême droite, ultranationalistes. Cette coalition gouvernementale regroupe 64 des 120 sièges de la Knesset israélienne. Il s'agit des partis suivants

1. Likoud (parti du Premier ministre Benjamin Netanyahu) : 32 sièges.
2. Sionisme religieux (parti du ministre des finances Bezalel Smotrich) : 7 sièges.
3. Otzmah Yehudit « Puissance juive » (parti du ministre de la sécurité Itamar Ben-Gvir) : 6 sièges.
4. Noam (parti ultra-orthodoxe antilibéral) : 1 siège
5. Shas (parti de droite ultra-orthodoxe) : 11 sièges.
6. Judaïsme Unifié de la Torah (parti ultra-orthodoxe) : 7 sièges.

Quelles sont les politiques extrêmes de ce gouvernement ?

1. **Primauté du pouvoir législatif**: Le gouvernement cherche à limiter les pouvoirs de la Cour suprême d'annuler les lois et de demander des comptes à l'exécutif en donnant à la Knesset le pouvoir d'annuler les décisions de la Cour suprême par un vote à la majorité. D'autres changements controversés comprennent la suppression du pouvoir de la Cour suprême de contrôler la légalité des « lois fondamentales » d'Israël.^{1 2}
2. **Positions anti-LGBTQ+**: Alors qu'en août 2023, aucune loi n'a encore été adoptée pour limiter les droits des membres de la communauté LGBTQ+, plusieurs membres de la coalition gouvernementale ont annoncé leur intention de limiter les droits des LGBTQ+³.
3. **Suprématie juive**: La majorité des partis composant cette coalition ont exprimé des positions qui reflètent les idéaux de la suprématie juive.⁴
4. **Expansion des colonies et annexion**: Le gouvernement a activement étendu les colonies israéliennes illégales, tout en prenant des mesures minimales pour décourager les attaques violentes

des colons contre les Palestiniens. Par exemple, le ministre de la sécurité, Itamar Ben-Gvir, a littéralement félicité les colons pour le meurtre d'un jeune Palestinien⁵. Au cours des huit premiers mois de ce gouvernement, des centaines d'attaques de colons ont été perpétrées contre des civils palestiniens et leurs biens⁶. Parallèlement, le gouvernement a entamé un processus d'annexion illégale de la Cisjordanie occupée⁷ et prévoit de doubler la population de colons en Cisjordanie⁸.

5. **Discrimination et ségrégation raciales**: Ce gouvernement a clairement exprimé son intention de modifier l'administration et l'attribution des terres d'une manière qui perpétue et aggrave la ségrégation raciale. Il s'est également engagé à interdire les expressions de l'identité et de l'autodétermination palestiniennes, notamment en interdisant le drapeau palestinien⁹.

Quelles sont les politiques extrêmes des partis qui composent le gouvernement ?

- **Likoud** : A approuvé l'annexion de la Cisjordanie et a adopté une politique s'opposant à la création d'un État palestinien, quelles que soient les conditions.^{10 11}
- **Sionisme religieux** : Souhaite modifier les lois anti-discrimination afin d'exclure les membres de la communauté LGBTQ+. S'ils sont adoptés, les changements apportés à cette loi rendraient légal le fait pour un propriétaire d'entreprise de refuser de servir ses clients s'il estime que cela violerait leurs droits religieux¹².
- **Otzma Yehudit** : Préconise l'annexion de la Cisjordanie occupée ainsi que la modification de la gestion du Haram al Sharif (Mont du Temple) par le Royaume hachémite de Jordanie et l'octroi d'un accès régulier et sans entraves aux Juifs qui souhaitent visiter le site^{13 14}.
- **Shas** : Préconise l'abolition de la laïcité en Israël et l'introduction de la loi religieuse juive « Halakha » dans la société¹⁵. S'oppose à toute expression de

l'homosexualité. Il a accusé les homosexuels de « mener à bien l'autodestruction de la société israélienne et du peuple juif¹⁶ ».

- **Judaïsme uni de la Torah** : S'oppose à la laïcité et cherche à rendre illégale la conduite des affaires pendant le shabbat¹⁷.
- **Noam** : Vise à diminuer les droits de la communauté LGBTQ+ et des femmes et a promis de faire pression pour le rétablissement de la thérapie de conversion¹⁸.

Quelles sont leur points de vue respectifs sur l'autodétermination palestinienne ?

Tous les partis qui composent le gouvernement sont opposés à la création d'un État palestinien. Toutefois, leurs programmes et leurs points de vue diffèrent.

Le sionisme religieux appelle à l'expulsion de tous les Palestiniens de Cisjordanie qui ne renoncent pas à leur aspiration à devenir une nation. Leur chef, le ministre des finances Smotrich, qui exerce également un contrôle civil sans précédent sur la Cisjordanie occupée, a déclaré en mars 2023 que « le peuple palestinien n'existe pas »¹⁹.

Otzma Yehudit appelle à l'expulsion de tous les Palestiniens en Israël et dans les territoires occupés²⁰.

Shas a appelé à « l'annihilation » pure et simple du peuple palestinien et a promu l'idée de la suprématie juive²¹.

La position de Noam est que toute la terre d'Israël est la propriété exclusive du peuple juif et que les Palestiniens doivent être subordonnés aux Juifs²².

Le Likoud et la Torah unie ont clairement exprimé leur opposition à la création d'un État palestinien, mais ils ne sont pas allés jusqu'à faire des remarques extrêmes comme l'ont fait certains des autres partis de la coalition.^{23 24}

Comment le Canada a-t-il réagi face au gouvernement de droite d'Israël ?

Le Canada a adopté une approche « les affaires comme d'habitude » à l'égard de ce gouvernement. Le Premier ministre a fait quelques déclarations « exprimant sa préoccupation » et affirmant qu'Israël devait « changer d'approche », bien qu'il ait surtout fait référence aux réformes judiciaires d'Israël, et non à ses politiques à l'égard des Palestiniens²⁵. M. Trudeau a réitéré la position du Canada contre les colonies, mais aucune mesure concrète n'a été prise pour punir ou sanctionner Israël²⁶. En outre, M. Trudeau s'est contenté d'appeler à la « paix » face à la violence²⁷. En mars 2023, la ministre des affaires étrangères, Mélanie Joly, a rencontré son homologue israélien, Eli Cohen. M. Cohen, un extrémiste de droite, a précédemment déclaré que les citoyens palestiniens d'Israël devraient « déménager à Gaza avec un billet aller simple ».²⁸

¹ Israel has no written constitution establishing basic rights of its citizens or enshrining the function of the government; instead, its “basic laws” function as the complete legal underpinning of the state.

² Atzili, Boaz, “Four ways Netanyahu’s New Far-Right Government Threatens Israeli Democracy,” January 6, 2023, The American University, <https://www.american.edu/sis/news/20230106-four-ways-netanyahus-new-far-right-government-threatens-israeli-democracy.cfm>

³ Orbach, Nate, “You’ve heard of Bibi and Ben Gvir. Now meet the rest of the new government” Dec. 29, 2022, +972 Magazine, <https://www.972mag.com/new-coalition-government-radical-agendas/>

⁴ Najjar, Farah, “[Passage of Israel’s judicial reform entrenches ‘Jewish supremacy’](#),” July 24, 2023, Al Shabaka,

⁵ “Ben-Gvir praises killing of Palestinian as self-defense, calls to probe ‘arab rioters,’” Aug. 6, 2023, i24 News, <https://www.i24news.tv/en/news/israel/society/1691315906-ben-gvir-praises-deadly-shooting-of-palestinian-as-self-defense-calls-to-investigate-arab-rioters>

⁶ Lynfield, Ben, “Armed Israeli Settlers rampage through Palestinian town in revenge attack,” Jun. 21, 2023, The Guardian, <https://www.theguardian.com/world/2023/jun/21/israeli-settlers-attack-palestinian-villages-following-deadly-hamas-strike>

⁷ Sfar, Michael, “Israel is Officially Annexing the West Bank,” *Foreign Policy*, June 8, 2023, <https://foreignpolicy.com/2023/06/08/israel-palestine-west-bank-annexation-netanyahu-smotrich-far-right/>

⁸ Kubovich, Yaniv & Samuels, Ben, “[Far-right Israeli Minister Lays Groundwork for Doubling West Bank Settler Population](#),” Haaretz, May 18, 2023

⁹ “New Israeli Government’s policy guidelines indicate officials’ intent to commit crimes under int’l law,” Oct. 1, 2023, Adalah, <https://www.adalah.org/en/content/view/10770>

¹⁰ “Israeli leader vows to push ahead with West Bank annexation,” May 25, 2020. PBS News Hour, <https://www.pbs.org/newshour/world/israeli-leader-vows-to-push-ahead-with-west-bank-annexation>

¹¹ Encyclopedia Britannica, “Likud Party Israel,” accessed Aug. 4, 2023 at <https://www.britannica.com/topic/Likud>

¹² “Religious Zionism MKs suggest doctors and hotels can refuse to serve gay people,” Dec. 25, 2022, Times of Israel, https://www.timesofisrael.com/liveblog_entry/religious-zionism-mks-suggest-doctors-and-hotels-can-refuse-to-serve-gay-people/

¹³ Galili, Lily, “Israel’s West Bank annexation is coming, just not in the way you expected,” Dec. 17, 2022, Middle East Eye, <https://www.middleeasteye.net/news/israel-west-bank-annexation-coming-not-way-expected>

¹⁴ “Israeli far-right minister leads incursion of Al-Aqsa compound,” July 27, 2023, Al Jazeera, <https://www.aljazeera.com/news/2023/7/27/israels-far-right-minister-leads-incursion-of-al-aqsa-compound>

¹⁵ Keller-Lynn, Carrie, “Lapid warns new government will form a ‘halachic state,’” Nov. 21, 2022, The Times of Israel, <https://www.timesofisrael.com/lapid-warns-new-government-will-form-a-halachic-state/>

¹⁶ Ilan, Shazar, “[Shas MK: Gays Are Causing Israeli Society to Self-destruct](#),” Haaretz, Jan. 29, 2008

¹⁷ “Report shows UTJ, Likud negotiating vast expansion of religious rule, rousing anger,” Dec. 12, 2022, Times of Israel, <https://www.timesofisrael.com/report-claims-utj-likud-negotiating-vast-expansion-of-religious-rule-rousing-anger/>

¹⁸ Orbach, Nate, “You’ve heard of Bibi and Ben Gvir. Now meet the rest of the new government” Dec. 29, 2022, +972 Magazine, <https://www.972mag.com/new-coalition-government-radical-agendas/>

¹⁹ Major, Darren, “Ottawa condemns Israeli minister’s shameful remarks about Palestinian people” Mar. 21, 2023, CBC News,

²⁰ Rubin, Shira, “[Itamar Ben Gvir: How an extremist settler became a powerful Israeli minister](#),” Feb. 15, 2023,

²¹ Yilmaz, Ihsan & Morieson, Nicholas, “Religious populism in Israel: The case of Shas” Mar. 20, 2022, European Center for Populism, Studies, <https://www.populismstudies.org/religious-populism-in-israel-the-case-of-shas/>

²² “Netanyahu’s Emerging Coalition,” Israeli Center for Public Affairs, November 22, 2022, <https://www.ofekcenter.org.il/wp-content/uploads/2022/11/FINAL-Netanyahus-Emerging-Coalition-November-2022.pdf>

²³ Hoffman, Gil, “Likud votes to oppose Palestinian state,” July 27, 2017, Jerusalem Post, <https://www.jpost.com/israel-news/likud-votes-to-oppose-palestinian-state-500847>

²⁴ Levi, Michal, “Does the haredi UTJ party oppose the creation of a Palestinian state?” Feb 11, 2020, Israel National News, <https://www.israelnationalnews.com/news/275851>

²⁵ Robertson, Dylan, “Liberal MP slams own government’s ‘bland statements’ on Israel’s far-right crackdown,” Apr. 5, 2023, The Canadian Press, <https://www.ctvnews.ca/politics/liberal-mp-slams-own-government-s-bland-statements-on-israel-s-far-right-crackdown-1.6343717>

²⁶ Robertson, Dylan, “Netanyahu visit to Canada ‘not on the table’ Says PM Trudeau,” Jul. 20, 2023, CTV News, <https://www.ctvnews.ca/politics/netanyahu-visit-to-canada-not-on-the-table-says-pm-trudeau-1.6487595>

²⁷ Ibid

²⁸ Ettinger, Amir. “[Likud MK seeks to outlaw display of enemy flags at state funded institutions](#),” May 29, 2022, Israel Hayom